
郭善熙牧師被稱為韓

國「本世代最優秀的講道

者」。講道是他牧會的最

大武器。

一如他所說：「這

四十年來，我惟一做的就

是講道。」他是擺上生命

來講道，曾以系列解經講

道，帶動盼望教會復興。

經文：加拉太書一章11至17節

今
日的主題經文讓我們看見，

保羅在傳福音時有個特點：

他不只客觀地說明福音真理，同時也主

觀地向人作見證。他多次向人見證自己

的信仰：「我就是這樣聽信福音的」、

「我和神如此密切相交」、「我為福音

生，也為福音死」。這個特點非常重

蒙召的僕人

韓國 盼望教會 郭善熙牧師

加拉太書解經系列(四)
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蒙召的僕人

要，因為對福音對象很有幫助。

研經透徹的人，雖然解釋真理既嚴謹又合邏輯，可是缺少了信仰

經歷，這樣的研究就毫無用處。只有將自己的經驗、見證、體會與真

理融合在一起，才有振撼心靈的力量，讓人感受到無比的生命力。

請反覆思想這段主題經文，這是許多牧者所喜愛的，也是我

最愛讀的經文之一，平時我都將它放在枕邊默想，作為我的信仰告

白。各位在讀這段經文時，若能體會並領受跟保羅同樣的心境，那

麼，服事上不管遇到多大的挑戰，都能憑著信心勝過，永不放棄。

什麼是蒙召？

這段經文呈現了神的僕人應有的自我認知。神的僕人要過蒙召

的生活，就是按著神的心意來生活。有群年輕的學生，請教知名佈

道家司布真（Spurgeon C. H.）：「牧師，什麼是被神揀選？若

知道自己被神呼召了，我一定會殷勤不懈地為主做工。」各位，什

麼是蒙召？英文是Calling，也就是神的呼喚。你們聽見神的呼喚了

嗎？你若追隨這項呼喚，生活中恐怕不會出現問題。

神若是能像呼召摩西、撒母耳、掃羅那般，清楚地呼喚我們，

那是多麼奇妙的事啊！蒙召的生活是多麼美好！只可惜，那種呼召

不太可能臨到每個人。以婚姻生活為例，不免有夫妻彼此厭倦、產

生摩擦的時候。此時，夫妻一方很可能開始懷疑：「我們可能是錯

誤的結合」、「我是不是聽錯了神的旨意？」、「這可是犯了大

錯」。若是一開始，神就指定你和某人結婚，即使後來有些厭倦也

不會反悔，因為已經認定這是神的旨意，就不會計較得失，不會為
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「你要把一生投注在那間教會。」若說得這麼明確，就不會有人一

時落敗而輕易離開崗位了。

蒙召發生在我們的認知以前

在主題經文中，出現了幾個有關蒙召的核心問題，也是重要的

神學論點。首先，神的呼召發生在我們認知自己被神蒙召以前。通

常，我們都以為當自己領悟出神的旨意的那一刻，就算是蒙召，其

實不對。早在我們有認知之前，神已經呼召了我們。就像重生，有

人會說：「我是在某年某月某日重生的」，但事實不然。確切的說

法應該是我是在那時認知到自己已經重生，但我們不是在那時才重

生的。

重生早在我們認知之前，就已經發生了。在我還沒有意識以

前，神已經在基督裡揀選了我。在我還沒有記憶、還沒有悟性之
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孩子是我們從小將他們養育長大。但是，他們記得自己吃奶

的事嗎？若告訴孩子：「你小時候，我曾經餵你吃奶，替你換過尿

布。」不論重複提了幾次，他們對包尿布、喝奶的日子還是想不起

來。我有時也會遇見「在母腹裡信耶穌」的人，可是，在母腹裡怎

麼信耶穌？什麼時候信的？其實是跟著母親的信仰。

各位要明白，許多重要的事都發生在我們的認知以前，父母的

愛也是。大家都說父母的愛極深，但究竟知道多少呢？除了我們所

能體會和明白的之外，還有更多是被隱藏了。神的愛是如此長闊高

深，我們所知道、所領受的，豈能達到萬分之一？我們在不知不覺

中遺失的，還有很多。不要以為，我所知道的就是全部。事實和我

們對事實的理解不同：理解是我對事物的認識，那是微小的、有限

的，而事實卻是巨大的、全部的。

我們對於事情的認知和看見本來就不夠全面，往往見樹而不見

林，對每一件事的認知也都有限。

使徒保羅如何蒙召

來看保羅，保羅知道自己蒙召是在何時。根據使徒行傳的記

載，是他前往大馬色的途中。保羅不僅逼迫基督徒，參與迫害了司

提反，還憑著滿腔熱血，想一心逮捕那些四處躲藏的門徒，把他們

帶到官府、公會，甚至一路追蹤。

可是，就在離大馬色不遠的路上，他聽見主說：「掃羅！

掃羅！你為什麼逼迫我？」保羅便仆倒在地，問：「主呀， 是
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前，成為見證福音的偉大使徒。

保羅聽見神呼召他，然而，不是在那個時刻他才被神呼召，而

是那一瞬間他知道了神的呼召。保羅指出：「把我從母腹裡分別

出來」（加十一15前半），早在出生以前，神就揀選了保羅，他是

在神永恆的計畫中蒙召的。

保羅出生在基利家的大數。這個出生地的意義重大，代表保羅

能夠接觸希臘及猶太兩種不同的文化。保羅的希伯來語與希臘語都

很流暢，就像那些跟隨父母移民美國的孩子，都能說得一口流利英

文。在學校裡學外語比較難，進步的速度不快，再怎麼努力也不會

得心應手。倒是在兩種不同的文化環境中長大，確實是有利條件。

過去，要想傳教，必須掌握好希臘語。當時，希臘語是國際

通用語言，如果不懂希臘語，傳教就不太可能了。這對於在加利利

海邊捕漁的彼得來說，是很困難的。帶著翻譯傳福音，效果有限。

有人說，馬可曾擔任彼得的翻譯，可是按照馬可的水平，傳教很困

難。而保羅呢？他出生在道地的希伯來家族，既精通希伯來文化，

又精通希臘語與希臘哲學。他不僅在迦瑪列門下求教，作為法利賽

人，他有純粹的希伯來血統，又是猶太教公會的一員，所以保羅的

成長經歷使他能夠成為一名傳教士。

更何況，他曾逼迫過那些信主的人，要是他自己因傳道而遇

難，甚至死在獄中，保羅也不會有怨言，因為自己也犯下同樣的

罪。神先是徹底訓練了保羅，之後又召他做了使徒。保羅蒙召以後

回想自己的經歷，悟出這一切都是神的安排。「是神把我從母腹裡

分別出來，讓我做了外邦人的使徒。神是為了把福音傳到外邦人中
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蒙召是完整而清楚的

各位，神的呼召可不是耶穌在夢裡叫你這樣做、那樣行，千萬

不要等待這種召喚。即使有人是在夢裡蒙召的，以後服事上遇到不

順心的事，會不會懷疑到底有沒有聽見神的聲音？夢中發生的事，

終究令人起疑。最重要的是確切認知到︰我從出生到現在都不是偶

然的，因為這是神的旨意、神的召喚、神的計畫。不要老是去想那

些毫無益處的問題，老是怪罪自己：「我的事業為什麼失敗了？談

戀愛為什麼不盡人意？為什麼落榜了？為什麼這樣過日子？」那些

沒完沒了的悔恨，對我們毫無益處。我們應該知道，神早已召喚了

我們，而且是具體有效的召喚。

讓我們看看摩西的生涯，摩西聽見神的聲音是在八十歲的時

候。可是他在尼羅河邊隨著蒲草箱漂浮以前，神已經召喚他了。蒲草

箱被蘆狄擱淺，法老的女兒養育了他，後來在米甸曠野做了四十年牧

羊人。就這樣，他八十歲的時候聽到神的召喚。可是，摩西八十年的

光陰並沒有隨意流逝，這一切都是神的安排。作為以色列的領袖，至

少要熟悉當時的社會環境，換句話說，應該有很高的學問。所以，神

讓埃及公主領養了摩西，使他在宮廷裡長大，接受栽培。

後來，神為了讓摩西徹底放棄驕傲，在曠野鍛鍊了四十年，牧

養岳父的羊群，日子就這麼靜靜地度過。正當摩西以為這就是他生

命的歸宿時，神在何烈山的荊棘火燄中，呼叫了摩西：「摩西！摩

西！把你腳上的鞋脫下來。」看看，這八十年的歲月並不有白過，

4月.indd   77 2012/12/18   下午 05:09:43



78

信
息B

A
N
K 都是神完整的召喚，不是等到摩西聽見才成為召喚。

保羅全面說明了這一點。「施恩召我的」，代表全都是神的

恩典。這是對事實的表白。「神施恩召我」，代表這是神無條件給

予的禮物。保羅原本不配，是神的恩典使他蒙召了。保羅原本是逼

迫教會、逼迫耶穌的罪人，13節還特別提到他「極力逼迫、殘害教

會」，儘管這樣，保羅還是蒙召了，心裡只有萬般感謝，即使後來

服事時飽受逼迫、挨打，甚至入獄，保羅也沒有怨言，認定這都是

出於神的恩典。保羅完完全全接受了恩典，要為福音獻出一切。

14節說：「比我國許多同歲的人更有長進」，他是法利賽人

中的熱心分子，神呼召了這樣的保羅，所以在哥林多前書十五章

裡，保羅說：「這原不是我，乃是神的恩與我同在。」有神的恩

典，呼召保羅作了使徒。討神喜悅的人，會把自己的領受全歸功於

神的恩典，不是因為自己有才能，不是因為自己多聖潔，更不是因

為自己是義人。這樣想，才是神的真正的僕人。

福音從耶穌基督的啟示而來

其中幾節經文，都是跟神的啟示有關。保羅在11至12節中表

示，福音是耶穌基督親自賜下的啟示，不是從什麼人身上間接聽，

而是由神啟示的。這是保羅個人的經歷，我們也要這樣認識神。最重

要的是，我和神一對一的關係。

使徒保羅主張福音的絕對直接性︰福音本不是從人領受，也不

是有人教導，乃是從耶穌基督的啟示而來——不是知識，而是親身

經歷。這是事實，是真理，不是個人的表白，所以稱為啟示。我們
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神；讓我們主動親近神，讓神來掌管我的一切。

啟示的原意就是揭開面紗，如同把面紗揭開讓人看見，神把我

們的面紗揭開，讓我們看見祂。保羅很強調這一層直接性，所以他

再三告訴我們：我是怎樣遇見耶穌，耶穌又是怎樣引導我的。保羅

強調福音的絕對直接性，可是對於行政、事工、組織、形式等又不

太強調這點。

保羅被按立為使徒是在安提安，從此派往外邦傳教。在傳教過

程中，一旦出現問題，保羅都會回到耶路撒冷教會，請示公會定奪

之後，再返回外邦；藉由會議、領袖和上級的指示，來解決各式各

樣的問題。值得注意的是，一方面，我們很容易發生混亂，對於無

關緊要的事，喜歡說成直接聽來的第一手消息，可是福音呢？總好

像從別人那裡間接學來的。這是錯誤的想法，其實，只有福音是由

耶穌基督直接傳受的。

講道也是如此。準備講道的人，既看書，又參考別人的主張，

在各個方面都做準備。可是，講道最重要的就是領受神的啟示。

神的啟示代表由神來掌管一切，直接彰顯祂的作為。如果沒有這一

點，講道就不太可能了。還有聽者的心態也很重要。雖然是聽牧師

的說明，可是心裡應該聽得見通過牧師傳給我的聖經話語。聽懂神

的話語的人，才能蒙恩。

講道，實際上是給予大家聽神話語的機會。雖然有聖經，可是

在讀經和說明的過程中，由聖靈感動我，讓我直接聽見神的話語，

有了這等體會，才能確立我與神直接的關係。
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今天的主題經文強調，福音是由耶穌基督直接傳受的。請看16

至17節：「既然樂意將祂兒子啟示在我心裡，叫我把祂傳在外邦

人中，我就沒有與屬血氣的人商量，也沒有上耶路撒冷去見那

些比我先作使徒的，惟獨往阿拉伯去，後又回到大馬士革。」

這是很重要的經文。

神的僕人除了謙卑領受神的啟示，用信心解決問題，看到了現

實問題擺在面前，保羅不是與父母、前輩等商量，而是隻身前往阿

拉伯去禱告。一般來說，保羅在阿拉伯的三年，是在神的面前長時

間禱告。後來回到大馬色，福音來自耶穌基督，問題也要在神的話

語中找出答案。

我的人生，別人不能負責，最終要藉由禱告來自己決定。凡事

要經禱告，三思而後行。在公司裡的員工處理棘手問題時，也要彙

集各種建議和智慧以後，經禱告再做決定。

讓我們再看看保羅對待問題的態度，神的僕人就是這樣，做決

定不問任何人。不問父母兄弟，不問前輩，隻身去了阿拉伯，之後

去了大馬色。解決神與我的關係，是用禱告，惟有如此，難道有別的

好辦法嗎？事實上，除了自己，誰能為你做決定，為你負責呢？最終

是自己靠禱告解決。雖然這是一條孤寂的路，可是神的僕人都要走

過。殉道的人要先問父母以後再殉道嗎？因為一旦去了，就回不來

了。不要跟任何人商量，不要回頭看。重要的是，直接與神對話。

禱告決定了，就不要再回頭，勇敢走下去，這是作為神的僕人

應有的判斷力。
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